

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 1.º de Diciembre de 1897

Año XXVI. Núm. 7.350

Correspondencia de Manila

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Mahon.

Manila 28 Octubre 1897.

Muy señor mío y amigo: Con la presente reanudo mi interrumpida correspondencia en la que, si bien referente á la guerra que ha sentado sus reales en la provincia de Batangas, Bulacan y Nueva Ecija, poco podré decirle por estar vedada la publicación del otro poco, en cambio podré darle cuenta detallada de un sinnúmero de desgracias ocurridas en este hermoso cuán desgraciado Archipiélago, en el corto espacio de un mes.

El 14 del pasado salió de Masbate con rumbo á esta capital el vapor «Taal» con cargamento de abacá y ganado vacuno, navegando con mar género y vientos algo duros del SO. que le hicieron desistir de tocar en Pasacad.

Continuó sin novedad su marcha á Manila hasta el 15, en que entre una y una y media de la tarde, encontrándose entre las islas Fortun y Corregidor, el temporal arreció de tal manera y con tal sorpresa, que al primer golpe de las olas se inundó el barco. Desde luego dejaron de funcionar las máquinas.

Las olas devoraban el barco y comprendiendo el capitán el inminente peligro en que se encontraban, mandó largar un bote al agua del que se apoderaron los 36 hombres que en el barco iban. Ya á salvo vieron que el «Taal» se había sumergido por completo, pues sólo de él se veía la quilla.

Durante más de 4 horas y sólo con dos remos trataron de tomar la costa, lo que les impedía de continuo el estado del mar, que parecía quererles sepultar en su fondo. Como á las seis de la tarde encontrándose á una milla de la costa de Naic, las fuerzas les faltaban, siendo inevitable nuevo naufragio, pues el bote volcó después de que las olas le arrebataron uno á uno todos sus pasajeros. Omitiendo tristes relatos, le diré que el primero que logró alcanzar la playa del barrio de Labac, en Naic, fué el primer Maquinista don Francisco Aboitez, que desnudo completamente buscaba auxilio para el salvamento de los demás y viviendo la providencia en su ayuda, pues la obra era santa y grande, poco á poco lograron salvarse también el capitán del «Taal» D. Bartolomé Monasterio, que por encontrarse herido en una pierna le faltaban ya alientos; el segundo Maquinista D. Félix Señorán y el pasajero D. Antonio de Dios, así como 26 indios y un chino, teniendo que lamentarse la sensible pérdida del joven piloto D. Ignacio Fauregui y 4 individuos más.

En cuanto las autoridades de Naic, cazadores, Guardia civil y cuantos ele-

mentos allí existen, tuvieron noticia del suceso, se pusieron en movimiento para prestar á los naufragos toda clase de auxilios, facilitándoles alimentos y ropas, alojándose los 27 naturales en el Hospital Militar y los oficiales del vapor en la casa del capitán de la Guardia civil. Entre los 27 naturales se repartieron 300 pesos producto de una suscripción que se abrió entre los españoles residentes en Naic.

El 17 se recogieron y dió sepultura á cuatro de las cinco víctimas del naufragio, faltando sólo el infortunado piloto.

Dicho día hizo rumbo á Corregidor el vapor «Ntra. Sra. del Carmen», donde fondeó y después de recorrer infructuosamente aquellos mares en busca del «Taal», á las tres y media de la tarde amarraba al puente España, siendo recibidos los naufragos por numeroso público y familias de muchos de ellos.

En Zamboanga, *Perla de Mindanao* como aquí se le llama, ha ocurrido una inmensa catástrofe más tremenda si cabe, que la ocurrida en esta capital en los años 1863 y 1880.

A las 3 y 20 minutos de la madrugada del día 21 sintióse una oscilación de marcadísima intensidad y de un minuto treinta segundos de tiempo.

Puede colejirse la alarma en la población, sintetizándola con decir que todos sus habitantes se apercibieron y congregaron. Fuéronse repitiendo de hora en hora ligeras trepidaciones de muy poca intensidad, hasta la una y media del día que, con verdadero espantoso ruido, que precedió, efectuóse el terremoto más horrible que describirse pueda. Inarrable, indescriptible aquel lapso de tiempo en que á una se confundían los estridentes chirridos de las construcciones, los golpes de puertas y ventanas, el ensordecedor ruido producido por la caída de muebles y toda clase de efectos, el derrumbamiento de paredes y los ayes y gritos de angustia, de temor y de espanto.

El mar, de suyo tranquilo en las regiones de Mindanao, retiróse en forma que simulando inmensa grieta en el punto que antes ocupara, por ella precipitábase sus aguas en inmensa cascada que rebotando se venía á la población amenazando sepultarla. Este fenómeno repetido durante más de una hora, fué realmente el más aterrador.

A consecuencia de esto, Zamboanga se ha quedado sin Hospital Militar, sin Comandancia de Ingenieros, sin cuartel del Pilar, sin Gobierno general, sin Comandancia de Marina, sin Administración de Hacienda, sin la Casa Juzgado de primera instancia, que como edificios oficiales hermozeaban la población y representaban muchos miles de pesos. Los edificios particulares todos han sufrido daño y como desalojados *in conti nenti* por inminente peli-

gro ó por derrumbadas las casas de los señores Barrios de Hilario, Achoy, Martínez y un centenar más de la Escolta y calles de Madrid y Calzada del Ejército.

La casa-convento é iglesia, hermoso cuadrilátero que se hallaban terminando los RR. PP., quedó completamente en esqueleto, viniendo al suelo todas sus paredes, figurando al aire el de una de las torres y hundida la otra. Los pilares de la plaza todos por tierra.

En los pueblos de esta cabecera, San Ramon, derrumbadas sus casas todas; en Bolong, lo mismo; en Santa María hundida la torre de su iglesia y algunas casas é inclinadas las más y así en todos ellos.

Las señoras europeas fueron llevadas en un bote al cañonero «Pampanga».

El cañonero «General Lezo» fondeado en la silanga corrió grave peligro y hubo momentos en que el comandante creyó se perdía: afortunadamente no tuvo avería ninguna, y su comandante, después de los cuidados que debía ejercer sobre la nave, púsose á disposición del Gobernador, con parte de la fuerza de á bordo que se portó admirablemente.

Ocurrieron las siguientes desgracias: María Arquija, indígena, ahogada por las olas que la arrastraron en el pueblo de Ayala. Un niño indígena, de unos 7 años, aplastado por los derrumbamientos en el pueblo de las Mercedes. Un cabo del Regimiento 69 heridos graves y un sargento del mismo Regimiento y un corneta de artillería contuses.

En la ranchería mora de Tagu 2 heridos. En Panigayan se llevó el mar 8 casas. En Balauan, 5 muertos, 6 heridos y la desaparición de todas las casas. En Lucbuton, 3 muertos, seis heridos y la desaparición de la ranchería. En Matican, 5 muertos y varias casas caídas.

Ante tan inmensa catástrofe, se destacó una figura, que ayudada después por todos, fué la Providencia en los más aciagos momentos, D. Pedro del Real, coronel del Regimiento número 69 de indígenas y jefe accidental de la brigada de aquel distrito.

A su templanza de ánimo se debe la salvación del Regimiento y no quedan sepultados todos, así como cuanto encerraba la *cotta* del pilar. A su rafridez en la concepción de medidas salvadoras, se debe mucha oportunidad en el remedio y la adopción de una esquisita vigilancia que garantizase las vidas y ajuaces de todos los vecinos. No menos fué el celo del Director de aquel Hospital Militar Sr. Gonzalez Varo, que no bien librado del hundimiento de su pabellón, en menos de media hora dejó á salvo los sesenta enfermos que había.

El vapor «Escaño» llegado á ésta ca-

pital en la mañana del 20 del corriente trajo noticias de una espantosa catástrofe que á asolado parte de la isla de Leyte y de la de Samar.

En la tarde del 11 del actual comenzaron á advertirse síntomas reveladores de próximo é inminente temporal y una oscilación rápida en los barómetros indicó la proximidad del *baguio*, (ciden en las Antillas y pampero en la América del Sur.)

A las ocho de la mañana ya estaban bajo la influencia del temporal, cuya entrada en la isla tuvo lugar por el N de la misma, debiendo desfogar con furia en la isla de Samar, y volando al S. E. siguió su acción devastado por aquella provincia, cuya cabecera, arrasada por completo, fué la más castigada por el *baguio*.

Por noticias particulares se sabe que los pueblos de Polo, Tanauan, Tolosa, Dulag, Abuyog, Alang-alang, San Miguel, Carigarr, Borauen, Dagami, Tabon-tabon, Barugo y Pastrana, todos de aquella costa y unos más que otros, todos han sufrido destrozos considerables y cuentan con víctimas numerosas cuya cifra total aún se desconoce.

En la cabecera han sido habidos y sepultados 128 cadáveres y se supone que hayan desaparecido otros tantos arrastrados por las corrientes del mar, á cuyo seno se los llevaría la inundación en su descenso. Los habidos presentaban todos señales de haber sufrido mortales golpes y una muerte angustiosa y violenta.

Los habitantes de la cabecera se ven sin hogares donde guarecerse y andan diseminados por toda la población en busca de dinero y objetos perdidos, removiendo los informes montones que forman los restos de las casas destrozadas, que lo han sido todas sin excepción ninguna, contándose entre éstas las dependencias públicas, como son el Gobierno General, la Administración de Hacienda, el Juygdo de primera instancia, el cuartel de la G. C., el Registro de la Provincial, la Junta provincial, las Escuelas, el tribunal, la Iglesia parroquial, convento, todas, en una palabra, yacen convertidas en un montón de escombros que dá señales bien manifiestas de la terrible violencia é intensidad del temporal.

Las calles de la población se encuentran obstruidas por completo por los trozos de maderas, caña, hojas de zinc, etc. etc., pertenecientes á las citadas edificaciones: restos que han sido esparcidos por todas partes y que presentan ese cuadro siniestro que ofrecen las minas desoladoras que producen las formidables fuerzas de la naturaleza en sus furias destructoras.

A consecuencia del temporal naufragaron en la ensenada de Varadero, costa de Mindoro, y á donde habían ido á refugiarse el vapor de la Compañía Marítima «Aolus» y los bergantines go-

letas «Pasig» y «Julia». Mejor suerte les cupo á los vapores «Serantes» y «Camiguin», que con tres anclas y á toda fuerza de máquina pudieron defenderse del temporal.

En Lavang, costa N. de Samar naufragó el pailebot «Luisa», el vapor «Manolito» y una lancha, y en el Estrecho de San Francisco el bergantín goleta «Occania».

Según el Observatorio Meteorológico, este último *baguio* que ha atravesado los mares interinsulares de este Archipiélago, es sin duda, uno de los más desastrosos de que hay memoria.

Y vamos al *poco* de la guerra, no vedado.

El Jefe de la columna de Tarlac, comandante Sr. Génova batió el día 7 al enemigo, fuerte de unos 1.500 hombres, en Diquet, entre los pueblos de Umingan y San Quintín, causándole 147 muertos, cogiéndoles 9 fusiles Remington, municiones y ganado.

La noche anterior una partida enemiga intentó penetrar en Zaragoza (Nueva-Ecija) siendo rechazada por el destacamento. El enemigo dejó un herido en estado grave y muchos rasgos de sangre.

Fuerzas del destacamento de Zambales encontraron á la partida que apareció en el N. de la provincia, atrincherada en el monte Apolong, desalojándola de sus posiciones, causándola 11 muertos vistos y varios heridos, cogiéndola 16 caballos, carabaos y armas blancas.

El Sr. Teniente Coronel del 12 de Cazadores con la columna volante y fuerza de la G. C. salió del pueblo de San Pablo para Calauan, y después de penoso reconocimiento é insuperables fatigas, se notó la presencia del enemigo en Diquio, último barrio de San Pablo. Roto el fuego por ambas partes, nuestras tropas avanzaron con decisión y arrojo hasta tomar dos fuertes trincheras que estaban defendidas por más de quinientos hombres, en su mayor parte armados, procedentes del monte Maquiling. El enemigo tuvo 15 muertos é infinidad de heridos á juzgar por los muchos rastros de sangre que se notaban en las trincheras.

En el sitio de Gutingeaboy, de la demarcación del pueblo de Rosario (Batangas), ha sido aprehendido el célebre bandido Agustín Morales, que al intentar huir fué muerto por la fuerza.

Dicho malhechor estaba encartado en varias causas que se le instruían por los delitos de asesinato, robo é incendios y fué cogido por la G. C. de la cabecera de Batangas, en Enero de 1896, logrando fugarse de las bóvedas de la Puerta de Isabel II (Manila,) en el mes de Marzo último.

Desde dicha fecha ha estado capitaneando una partida que merodeaba por los bosques de Batangas y Tayabas, cometiendo varios crímenes y últimamente el asalto y robo del sitio de Canda de la jurisdicción de Gariaya.

El nueve por la noche se presentó en el barrio de San Roque del pueblo de Naic, una partida de *tulisanes* (ladrones), que fué rechazada por la patrulla de vigilancia del destacamento, dispersándola y cogiendo dos prisioneros con armas.

La misma noche fueron asaltados los barrios de San Miguel y San José del pueblo de México (Gampanga,) siendo perseguidos los *tulisanes* por fuerzas

del destacamento, que los dispersó, cogiéndoles varios carabaos armas blancas y efectos.

También fué atacado por una partida de *tulisanes* el convento de Candaba, siendo rechazados y perseguidos por la fuerza del destacamento.

En el encuentro habido el día 7 del corriente en las inmediaciones de Umingan, resultaron cuatro soldados muertos, y heridos el capitán Sr. Cuerva y diez y nueve soldados.

En los barrios de Dapdap y Mabaque, jurisdicción de Mabalacat, entró el 16 una partida que secuestró al teniente del barrio y algunos vecinos, huyendo al aproximarse las fuerzas del destacamento de dicho pueblo.

Otra partida de *tulisanes* saqueó el barrio de Calulut, comprensión de San Fernando, y de éste punto salió un oficial con 60 hombres que les puso en fuga.

También fué atacado en dicho día por un grupo de rebeldes, el destacamento del pueblo de Norzagaray, siendo rechazados y dispersados causándoles un muerto, que se recogió, y varios heridos. Las tropas tuvieron un soldado herido.

El día 20, las columnas de los tenientes coroneles Sánchez Ocaña y Rodríguez Navas en combinación, y después de vencer grandes obstáculos en su marcha, especialmente el paso del río Sislog, batieron al enemigo en los banios de Tamblon y Cabilang-titing, situados en la falda meridional del Maquiling. Se logró encerrar á los rebeldes en el último barrio de los citados, teniendo que aguantar el fuego de las dos columnas que les causaron algunas bajas y ocuparon armas.

El 21, el teniente coronel Sánchez Ocaña, apoyando á la caballería, persiguió al enemigo á la derecha del camino de Alamine á Tanuan.

Nuestras bajas fueron cinco heridos y nueve contusos de tropa.

Anteayer llegaron á esta capital fondeando en el río Pasig los trasportes de guerra «Manila» y «Cebu» trayendo detalles de un hecho ocurrido últimamente en el pueblo de Baler, distrito del Gríncipe.

En la madrugada del 5 del actual se amotinó el referido pueblo, hiriendo á los cazadores del destacamento que encontraron desprevenidos, apoderándose del tribunal, donde prendieron á un cazador.

En cuanto el capitán del destacamento se enteró de lo que ocurría, se aprestó á la lucha apoderándose del tribunal, donde hizo al enemigo 25 muertos, retirándose después al convento donde se hizo fuerte.

Tres días estuvo sitiado el destacamento, causando gran número de bajas al enemigo.

Cuando llegaron los dos buques de guerra y observaron lo que ocurría, bombardearon el pueblo desembarcando después la fuerza que llevaban y dispersando al enemigo.

En éste hecho de armas se distinguió notablemente la señora del capitán del destacamento, que durante el sitio asistió con la mayor solicitud á los heridos, á quienes prodigó todo género de cuidados.

Anteayer por la noche dejó caer anclas en esta bahía el hermoso crucero de nuestra marina de guerra «Reina María Cristina» al mando de su coman-

dante capitán de navío señor Cadarso. Dicho buque procede de varios puertos de China y Japon á donde fué en comisión del servicio. Según noticias que tengo por fidedignas, encontrándose el referido buque fondeado en Emuy (China), su comandante, en unión del Cónsul español en aquella playa, consiguieron de la Aduana el embargo de una fragata mercante inglesa cargada de armamento y municiones, que, según parece, pudieron probar iba destinado á los insurrectos filipinos.

Con comisión análoga salió la noche pasada para Formosa el crucero de 2.^a «Don Juan de Austria», que durante el día de ayer estuvo haciendo pruebas de máquina, después de importante reparación que en ella ha sufrido en el Arsenal de Cavite.

A las nueve de la mañana de hoy salen para la Península en el vapor correo «Isla de Luzon» unos 400 individuos de tropa, entre cazadores, artillería é infantería Marina. La mayoría graves y buen número de ellos gravísimos que serán conducidos á dicho buque en la gabana-hospital flotante que la Compañía Transatlántica tiene estacionada en el río Pasig. Desde sus camas y en brazos serán conducidos á la enfermería-hospital del referido buque, en cuyo sitio encontrarán la muerte un número regular de ellos, pues la ciencia y los esmerados cuidados que se puedan tener, son ya insuficientes para contrarrestar la fuerza del mal que se ha cebado por completo en ellos. Lástima dá, á la par que horror, el verles, pues mas bien que personas, parecen espectros humanos.

Entre los poquitos convalecientes que pasan á la Península á continuar sus servicios, se cuenta un cazador, hijo de esa localidad, llamado Antonio Cardona Pons, el cual, formando parte su batallón de la columna del general Lachambre, fué herido en el brazo izquierdo y en la toma de Noveleta el día 1.^o de Abril del corriente año, cabiéndole la suerte de no tocarle ningún hueso, por lo que ha quedado útil del todo.

En el próximo vapor correo, ó sea en el «Covadonga», embarcará otro hijo de esa localidad llamado Juan Pons, que en uno de los últimos combates sostenidos en la provincia de Batangas, tuvo la desgracia de ser herido en el brazo derecho, por cuyo motivo ha tenido que sufrir la amputación del mismo. El domingo fué á visitarle al hospital donde se encuentra ya bueno. No embarca en el «Luzon» por no estar listo su expediente del pase á inválidos. Pertenecía á la 5.^a compañía del batallón cazadores núm. 2 de la que fué capitán don Felipe Nart Rodes (q. e. p. d.) y primer teniente el hoy capitán por méritos de guerra don Braulio Fernández Diego, á quien felicito cordialmente por tan merecido ascenso, debido á su arrojo y bizarría.

Sin otro particular, se repite de Vd. afectísimo amigo y S. S.

q. s. m. b.
JOSÉ M.^a SIRVENT.

Gacetilla

Ayer tarde cesó de molestarnos el viento Norte que había empezado á soplar con bastante intensidad veinte y cuatro horas antes. Hoy el día ha amanecido esplendoroso, convidando con su

grata temperatura á estos habitantes á salir por esos mundos.

«La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Palma 1.^o—7 m.—«Ciudad de Mahon» fondeado sin novedad al amanecer.—Cabot.»

Por la Administración de Consumos de Villa Carlos fueron ayer entregadas á D. Francisco Orfila 62 cajas de petróleo y 15 de jabón, que fueron decomisadas indebidamente por dicha Administración al expresado señor Orfila.

Debiendo el vapor correo «Ciudad de Mahon» salir de Palma para Mallorca al objeto de practicar en él una corta reparación, mañana por la tarde saldrá de este Puerto, después de su llegada de Barcelona el vapor correo «Menorquina» para recoger de la Capital de la Provincia la correspondencia que debe llegar á esta el domingo próximo; siendo probable que para el martes de la semana entrante pueda el «Ciudad de Mahon» reanudar su itinerario.

En el vapor correo «Menorquina» llegará mañana la Compañía de zarzuela que debe actuar en el Casino «Consejo» durante la presente temporada de invierno.

Escritas las anteriores líneas se nos ruega la inserción del siguiente telegrama que se acaba de recibir:

«Barcelona 1.^o—12 24 t.—Formada Compañía; numerosa y buena: embarca en el «Menorquina».—Carnaval.»

Ha sido destinado á prestar servicio en el ejército de Cuba el Oficial primero de Administración militar Sr. Agramunt, que servía en esta Plaza.

Mañana jueves se pondrá en escena en el Teatro Principal la comedia en tres actos del festivo escritor Vital Aza, titulada «San Sebastián Mártir».

Esta noche debe inaugurarse el local en que ha de estar instalado el casino «Centro Liberal-Dinástico» de esta ciudad.

A instancia del Rymo, Guillermo Piferó, Obispo de Porfirio, Su Santidad se ha dignado conceder, en 7 de septiembre último, una indulgencia plenaria el primer viernes de cada mes, á todos los fieles, aunque no pertenezcan á la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús, si, confesando y comulgando, meditan durante algún tiempo sobre la infinita bondad del Sagrado Corazón de Jesús y oran según la intención del Romano Pontífice.

Su Santidad concedió también, en la misma fecha, una indulgencia parcial de siete años y siete cuarentenas de perdón en los demás viernes de cada mes.

Leemos en «El Ancora» del jueves último:

«*Tumulto*.—Las trabajadoras de la fábrica «Industrial Algodonera Mallorca» hace algunos días se declararon en huelga con motivo de haberles robado el jornal sin disminuir las horas de trabajo.

Al tener ayer noticia las huelguistas de que mujeres campesinas trabajaban en dicha fábrica, se presentaron allí y excitaron á sus compañeras para que se unieran á ellas y abandonasen el trabajo.

Se formaron grupos, y como promovían alboroto, fueron disueltos pacíficamente por agentes de policía.

«Hoy han tenido que paralizarse los trabajos en la fábrica por no haberse presentado las trabajadoras.»

Se sabe por noticias facilitadas en el ministerio de Gracia y Justicia, que los únicos Prelados que serán trasladados de sus respectivas diócesis, son el arzobispo de Granada y el obispo de Oviedo.

Se niega que el obispo de Orihuela pase á la silla vacante de Mallorca, pa-

ra la cual será nombrado el vicario capitular de dicha diócesis señor don Pedro Juan Campi.

Relacion de los alumnos del Instituto de 2.ª enseñanza que por su aplicación y buen comportamiento han merecido figurar en la Cuadro de honor durante el presente mes de Diciembre:

Latin (primer curso).—D. Francisco Andreu Salas y D. Honorio Pons Abelló.

Latin (segundo curso).—D. Francisco Ferrer Hernandez, y D. Faustino Costa Carreras.

Geografía.—D. Francisco Andreu Salas y D. Ramon Homs Segura.

Historia de España.—D. Francisco Vidal Sintas y D. Francisco Andreu Hernandez.

Historia Universal.—D. Jaime Sancho Tous y D. Francisco Orfila Alberti.

Religion y Moral.—D. Francisco Andreu Salas y D. Honorio Pons Abelló.

Francés (primer curso).—D. Juan Taix Atorrasagasti y D. Juime Sancho Tous.

Francés (segundo curso).—D. Mateo Seguí Carreras.

Aritmética y Algebra.—D. Antonio Ballester Llambias y D. Mateo Seguí Carreras.

Geometría y Trigonometría.—D. Jaime Sancho Tous y D. Juan Flaquer Saltor.

Física y Química.—D. Felipe Ortega Barceló.

Historia Natural.—D. Jaime Ferrer Hernandez y D. Ramon Ballester Llambias.

Pasajeros salidos esta mañana para Aleudia y Barcelona en el vapor «Luis de Cuadras».

PARA ALCUDIA. D. Jaime Cuffi; Jaime Marqués; José J. Tarroji; Bárbara Rodi; Margarita Lladó y dos hijos; Francisco Beltran; Antonio Isern; Rafaela y Concepcion Arana, y Francisco Roca.—Total, 11.

PARA BARCELONA. D. Lorenzo Triay; Juana Sintas; Jaime Pons; Rafael Salom; Juan Espi; Pedro Sintas; María Juaneada, su hermana y dos hijos, y Rafael y José Vidal.—Total, 12.

Session del Ayuntamiento

La ordinaria celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde don Juan Biale Coll, con asistencia de los concejales Sres. Pons Alzina, Pons Gomila, Fornaris, Pons Carreras, Tudury, Pons Pons (D. Pedro), Mir, Fabrógues, Rotger, Pons Pons (D. Francisco), Tutzó, Fábregas Pax, Orfila (don Benito), y Gimenez.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado del siguiente telegrama del Excmo. Sr. Ministro de Ultramar contestando a otro de esta Corporación en que se pedía no se concediese la autonomía comercial a la isla de Cuba.

Sometida la cuestión al Consejo de Ministros, nada puedo decirle; pero confío en que no se realizarán sus temores.—Moret.

Se acordó quedar enterado de una resolución de la Comisión mixta de Reclutamiento de Baleares por la que se declara soldado condicional a Francisco Sintas Orfila, del alistamiento de 1894.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Hacienda en una instancia de D.ª Francisca Escudero Borrás y de D. Pedro Pons Escudero, esposa é hijo respectivos de D. Rafael Pons Borrás, se acordó devolver la fianza prestada por éste para responder del arriendo del impuesto de consumos de esta ciudad que tuvo á su cargo en el año económico de 1895-96.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una instancia de D. José Alberty Gahona, se acordó que en el 3.º y 4.º trimestre del reparto para cubrir el déficit de consumos del año 1892-93, solo se le exija la parte correspondiente, ó sea la mitad de la suma que se le fijó en la papeleta de aviso al notificarle la cuota impuesta, por si quería interponer reclamación.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Obras públicas en una comunicación de la Junta de Cementerios, se acordó llamar por medio de edictos á los herederos de D.ª Cata-

lina Ramonell Ponseti, Dueña del panteon de patio n.º 13 del antiguo recinto del Católico de esta ciudad para que procedan á su recomposicion, y en caso de no hacerlo se tenga por abandonado su derecho y se proceda de oficio á hacer las obras que las necesidades del Cementerio exijan.

De conformidad con lo informado por la misma Comisión en una comunicación del Sr. Director del Instituto de 2.ª enseñanza se acordó proceder á la recomposicion del tejado que en ella se expresa.

Se acordó pase á informe de la Comisión de Policía urbana una instancia de D. Juan Gimier en la que solicita se le autorice para construir una atarjea que desde la casa n.º 17 de la calle Portal de Mar conduzca las aguas sucias á la alcantarilla colectora de la calle del Arco.

En vista de una comunicación de la Delegacion de Hacienda de la provincia se acordó reintegrar al Tesoro 27 pesetas 36 céntimos, liquido del recargo municipal correspondiente á las 221 pesetas 31 céntimas devueltas á D. Manuel Buils Mercadal que satisfizo en concepto de contribucion industrial en 1894-95.

En vista de una atenta invitacion del Rvdo. Cura Ecónomo de la iglesia parroquial de San Francisco, se acordó que esta Corporacion concorra á la Misa y procesion que tendrá lugar el día 8 de Diciembre próximo para honrar la Purísima Concepcion de Nuestra Sra. Patrona de las Españas.

Se aprobó la distribucion de horas en que ha de estar encendido el alumbrado público durante el mes de Diciembre próximo.

El Sr. Alcalde manifestó que á consecuencia de haber sido honrado aunque inmerecidamente, con el nombramiento de Alcalde presidente de esta Corporacion, resultaba vacante la plaza de primer Teniente que ha venido ejerciendo, la cual debía proveerse en la forma que la ley determina. Excitó á los señores concejales para que con la mayor armonia posible contribuyeran al mejor desempeño de los servicios municipales, y por su parte les ofreció el más decidido é imparcial apoyo para estos fines, únicos á que debe inclinarse sus trabajos una Corporacion administrativa.

A propuesta del Sr. Pons Alzina se acordó consignar en acta la satisfaccion con que el Ayuntamiento ha visto el nombramiento hecho por el Gobierno de S. M. en favor de D. Juan Biale Coll.

Acto seguido se procedió á elegir primer Teniente de Alcalde, resultando obtener D. Guillermo Pons Alzina trece votos y dos papeletas en blanco, por lo que fué proclamado y tomó posesion del cargo.

Resultando vacante la plaza de segundo Teniente de Alcalde por promocion del primero se procedió á elegirle, obteniendo D. Francisco Pons Gomila nueve votos y seis papeletas en blanco. No habiendo alcanzado la mayoría absoluta de votos del total de concejales, se acordó repetir la votacion en la sesión próxima, dándole posesion interinamente del cargo.

Se acordó dar por bien ejecutadas las obras practicadas de orden de esta Corporacion por el propietario de la huerta de los Cuniets en la parte lindante con el camino de la Union.

El señor Gimenez excitó á la Presidencia para que se dé cumplimiento al artículo 166 de la ley municipal publicandole los estados de las obras que se ejecuten por administración. El señor Alcalde ofreció hacerlo por lo que recomendó que los respectivos encargados presenten las cuentas con la oportunidad necesaria.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata. Y se levantó la sesión.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Eloy obispo y confesor y S. Simon Cirineo. Santo de mañana.—Stas. Elisa y Bibiana vírgenes y mártires y S. Lope obispo.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA. Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Table with exchange rates for various locations and currencies. Includes entries for Madrid 30, 4 por cien interior, Idem Exterior, Idem Amortizable, Billetes Hip. Cuba 86, etc.

SUSCRIPCION para restaurar la iglesia de S. Lorenzo de Binissalem del término de Alayor.

Table listing subscription amounts for the restoration of the church of S. Lorenzo de Binissalem. Includes entries for Suma anterior, Don Francisco Villalonga Mascaró, Miguel Timoner, etc.

Continúa abierta la suscripcion en la redaccion é imprenta de este periódico.

Compañías y Sociedades

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de r.º de Enero próximo de valores del Estado y locales. También compra oro español y extranjero con una crecida prima.—Mahon 1.º Diciembre de 1897.—González, Carreras y C.ª

Telegramas

DE El Bien Público. No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 30.—11 m.

Lotería.—Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

- 17141—100.000 pesetas
16806— 40.000 »
43674— 20.000 »
24151— 12.000 »
34803— 5.000 »

Con 1.000 pesetas

- 13762 31569 34375 39195
38211 13830 33804 25189
39422 2908 3417 21534
33038 59 11341 30556
732 44179 42522 27094

Madrid 30.—2'15 t.

Dice un telegrama oficial de Manila que en las operaciones preliminares emprendidas en Sierra Madre se han tomado al enemigo las fuertes posiciones que ocupaba, habiendo obtenido nuestras tropas un triunfo completo en Arrayat y Comaysin, teniendo 21 muertos y 47 heridos y los rebeldes 93 muertos. Además se han cogido al enemigo muchas armas.

Las posiciones que ocupaban las partidas que se habían separado de Aguinaldo han sido batidas y dispersadas.

Madrid 1.º.—2'30 mad.

En el consejo de ministros celebrado ayer se han resuelto muchos expedientes.

Se han recibido buenas impresiones de Cuba y Filipinas.

El vapor filibustero «Daubles» ha salido en direccion á Cuba con una expedicion.

En la última decena las operaciones militares en Cuba han dado por resultado 53 muertos y 26 heridos: habiéndose presentado 536 rebeldes.

Madrid 1.º.—9'20 m.

En la línea del ferrocarril de Pinar del Rio ha estallado una bomba, sin consecuencias.

Se han embarcado en la Habana para la Península, 30 Jefes y Oficiales y 618 soldados enfermos.

Madrid 1.º.—12.30 t.

Manila.—En una emboscada prevenida para batir la partida de Ararat, las fuerzas apostadas sostuvieron nutrido fuego con aquella, matándola 57 y cogiéndola armas y otros efectos.

Las tropas tuvieron 6 muertos y 71 heridos, entre los que se cuentan seis muertos y quince voluntarios heridos.

En el parte que de esta accion comunica el Capitán General de Filipinas, recomienda al general Monnet.

Palma 1.º.—12'20 t.

El banquete celebrado ayer tarde en «Cas Catalá» en obsequio al general Weyler, fué espléndido sentándose á la mesa doscientos cincuenta comensales.

Los discursos pronunciados enaltecieron la gestion general de Cuba del marqués de Tenerife y censurando algunos la autonomía.

El general Weyler emocionado, agradeció los obsequios de que era objeto que dijo venian á aminorar las amarguras pasadas. Terminó brindando por la prosperidad de Cuba que envuelve la de Mallorca.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía cómico-dramática española. Funcion para mañana jueves. 10.ª de abono. 1.ª serie.

La comedia en 3 actos.

SAN SEBASTIAN MÁRTIR

En vista de la mucha duracion de esta comedia, no se anuncia fin de fiesta. Precios los publicados.

A las ocho y media.

Imp. de M. Parpal

Don Enrique Zaldivar y Ruiz, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia veinte y nueve de Diciembre próximo y hora de las once de su mañana se procederá en la sala de audiencia de este Juzgado á una segunda subasta y remate, siendo las posturas competentes de la casa-horno situada en esta ciudad calle de la Infanta número cuarenta y cinco por el tipo de dos mil ochocientas doce pesetas con cincuenta céntimos y de la sita en la misma calle número cuarenta y siete por el de dos mil sesenta y dos pesetas cincuenta céntimos, precios que resultan despues de rebajado el veinte y cinco por ciento al de la tasacion de dichas fincas propias de doña Francisca Anglada y Tudurí.

La subasta se verifica bajo las siguientes condiciones:

1.º Los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de dichas fincas que se hallan de manifiesto en la Escribanía del actuario para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta y no tendrán deretho á exigir ningunos otros.

2.º No se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes de dicho justiprecio rebajado el veinte y cinco por ciento.

3.º Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto, una cantidad igual por lo menos, al diez por ciento del valor de la finca que quieran adquirir, cuyas consignaciones se devolverán á sus respectivos dueños acto conínuo del remate excepto la que corresponda al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligacion y, en su caso como parte del precio de la venta.

4.º Asimismo deberán los licitadores exhibir su cédula personal.

Pues así queda mandado en providencia de veinte y seis del corriente en el juicio ejecutivo promovido por doña Magdalena Anglada y Romano contra la expresada dona Francisca Anglada y Tudurí, sobre pago de cantidad.

Dado en Mahon á treinta de Noviembre de mil ochocientos noventa y siete.—Enrique Zaldivar.—Ante mí, Juan Allés.

IMPERMEABLES INGLESES

de la casa inventora

Chas. Macintosh & Co. Ld. de Manchester



Marca de fábrica



EL GALLO

Proveedores de la Marina inglesa.

Únicos depositarios para España: **Muller Hermanos, Barcelona,** 12, Rambla del Centro, **La Villa de Pará.**

Gran surtido en chanclos, botas y demás artículos de goma.

Para encargos dirigirse á **D. Antonio J. Fornaris,** calle de la Infanta, núm. 38.

EL BAZAR
CALLE NUEVA, 37 Y 39

Se acaban de recibir

500 CAPAS

de última novedad las que se venden á precios nunca vistos.

CAPAS desde 3 duros.
para todos los gustos.
de todos precios.

Respetable público antes de compraros una capa, visitad nuestros almacenes y os convencereis de nuestros aciertos.

EL BAZAR

PIANOS para vender y alquilar.
los hay de fábrica.
de media vida.
de algun uso.
de todas clases á precios muy económicos.

El Bazar: Sastrería y toda clase de prendas de vestir, confeccionadas y á la medida.

El Bazar: Toda clase de ropas de alta novedad á precios baratísimos.

El Bazar: **TURRONES** de Ciudadela del acreditado fabricante D. José Mercadal premiado en la Exposicion Universal de Barcelona.

Calle Nueva, 37 y 39 y Hannóver, 26

ESTABLECIMIENTO HORTÍCOLA MAHONÉS

Venta de árboles frutales y de adorno, y plantas de varias clases.

Dibujo, arreglo, cultivo y demás de jardinería.

Poda y plantacion de toda clase de árboles.

Adorno de salones, etc. etc.

JUAN SANTAMARÍA

CALLE COS DE GRACIA, N.º 24, MAHON

Representacion de la casa Hortícola de

Viuda é hijos de D. Aldufreu de Barcelona

Envío franco del Catálogo á quien lo solicite.

LEGÍTIMOS TURRONES

de Jijona y de Alicante, las ricas Peladillas de Alcoy y Cascas de Valencia, se han recibido en la esterería calle Deyá, núm. 5, antes Príncipe 17.

Tambien se encontrará un gran surtido de esteras de varias clases y dibujos, lo que se espende á precios convencionales.

4-2

AVISO AL PÚBLICO

Permanecerá en esta ciudad hasta el domingo Mr. Bruny, que paga todo su valor por toda clase de objetos antiguos sean telas en seda, abanicos, cornocopias, hierros, armas, cajas de marfil, cuadros al óleo, alhajas en oro ú plata, piedras preciosas, tapices, cerámica, bronces romanos etc. etc.

Busquen objetos inútiles que hoy es la ocasion de poder obtener todo su valor.

A todas horas recibe Hotel Bustamante cuarto núm. 8 hasta el sabado noche.